

APUNTES HISTORICOS DE LA CESAREA EN EL PERU

Dr. Ramiro Yanque Montúfar*

La Junta Directiva de la Sociedad Peruana de Obstetricia y Ginecología, presidida por el Dr. Ricardo Galdos Hidalgo, me dió el honroso encargo de moderar la mesa redonda "La OPERACION CESAREA" realizada ultimamente; fué oportunidad en que 2 hospitales del Ministerio de Salud -Maternidad de Lima y San Juan del Callao, 1 del IPSS -Edgardo Rebagliati, 1 de la Sociedad de Beneficiencia de Lima -Rosalía de Lavalle de Morales Macedo y 2 clínicas privadas -Italiana y Hogar de la Madre, estuvieron representados por distinguidos colegas, miembros de nuestra Sociedad.

Motivado por la mesa redonda y el hecho de trabajar en el Hospital Maternidad de Lima desde interno, residente, asistente, Jefe de Servicio y Jefe de Departamento, ordené los datos sobre aspectos históricos de la cesárea en nuestra patria que me permito presentarles.

Numerosos historiadores de la Medicina, relatan que los legisladores Romanos obligaron a practicar la cesárea en los cadáveres de mujeres embarazadas -LEX REGIA ó LEX CESAREA de Numa Pompilio (700AC) dando comienzo AL DERECHO A LA VIDA DEL FETO; de esta manera se daría inicio al germen de lo que en las 3 últimas décadas se constituyen en la FETOLOGIA y la PERINATOLOGIA.

En la época del Imperio Romano se dispuso la CESAREA POST-MORTEN y por influencia del cristianismo se tiene la intención que al obtener un recién nacido vivo, se le pueda bautizar, dando disposiciones la Iglesia en éste sentido.

El Dr. Bazul Fonseca relata en su tesis doctoral que el primer documento que trata de la CESAREA EN EL PERU data de 1781 es del "Padre Francisco Gonzales Laguna, de la orden de los clérigos regulares de la BUENA MUERTE, llamada también ORDEN DE AGONIZANTES, que publicó un interesante trabajo titulado el ZELO SACERDOTAL PARA CON LOS NIÑOS NO NACIDOS". En el capítulo VIII se ocupa de la práctica del parto cesáreo en las difuntas.

La obra del Padre Francisco Gonzáles mereció que el Virrey Don Agustín de Jauregui, expidiera el decreto del 25 de Setiembre de 1781, dado a conocer por bando del 1° de octubre del mismo año, por boca del pregonero Joaquín Cubillas que se publicó a usanza de guerra en la plaza mayor de Lima y por el que obligaba a que los cirujanos practicasen la operación cesárea post-morten.

Otro documento que se conoce en nuestra patria, es el dado por el Monarca de España Carlos IV, con carácter de general para los dominios de Indias y Filipinas, por Real Cédula promulgada en ARANJUEZ el 13 de abril de 1804. En él prohíbe operar a todo aquel que no se sujetara a las normas señaladas por la Junta de Catedráticos del Real Colegio de San Carlos.

Este documento, por su importancia, lo hemos visto transcrito íntegramente en obras de varios historiadores e investigadores de la Medicina en el Perú y países latino-americanos.

Parece ser que la CESAREA, la más antigua de las operaciones de la humanidad, como hemos visto, sólo permitida en la embarazada muerta, ha sido muy pocas veces realizada en nuestro medio durante el Coloniaje. No existen comunicaciones, tal vez por pérdida de documentos de los pocos servicios de atención de partos que existieron en esa época.

* Médico Jefe del Dpto. de Ginecología-Hospital Maternidad de Lima Coordinador Jefe del Dpto. Académico de Obstetricia y Ginecología Facultad de Medicina U.N.M.S.M.

En la época republicana, gracias a la iniciativa del padre de la Medicina Americana HIPOLITO UNANUE, el Gran Mariscal Don Andrés de Santa Cruz, por Decreto Supremo del 10 de octubre de 1826 fundó el Hospital Maternidad.

El 10 de enero de 1831, se efectuó la apertura de la Casa de Maternidad en el Colegio de Santa María del Socorro u HOSPITAL DE LA CARIDAD, bajo la Dirección de la Señora Benita Paulina Cadeau de Fessel, Autorizada por Protomedicato, para ejercer en el país, junto con su esposo el médico y cirujano Juan Francisco Fessel.

Según relata el Dr. Bazul Fonseca la primera cesárea practicada por lo menos la primera de la que se conservan datos que la comprueban se realizó en la Maternidad de Lima el año 1861. La historia se halla en los libros de partos del Hospital de Santa Ana, fue a la enferma Viviana Camacho de 26 años de edad, de raza india natural de Chorrillos, fallecida durante el trabajo de parto y fué motivo de una cesárea Post-mortem. La practicó el Dr. Camilo Segura.

En 1876, el Dr. Ricardo Moloche en su tesis para bachillerato cita haber practicado una cesárea en la Maternidad de Lima.

Al iniciarse el presente siglo, el 31 de mayo de 1900 el Dr. Alberto Bartón practica una cesárea en la Maternidad de Lima, con recién nacido vivo, la madre falleció a las pocas horas.

De 1910-1916 el Dr. Juan José Mostajo realiza 7 cesáreas en la Maternidad de Lima, también es el primero en operar en el Hospital Italiano.

En 1918, en la Maternidad de Lima, practicó 2 cesáreas el Dr. Nemesio Fernández Concha y una cada uno de los Doctores Juan San Bartolomé, Rómulo Melgar y José A. Maldonado cuyas Historias Clínicas se presentaron a la "Asociación de Internos de los Hospitales".

En 1919-1920 el Dr. Alejandro Busalleu practica varias cesáreas en el Hospital Maternidad de Lima y Clínica Villarán.

En los años 1920-1923 el Dr. Carlos Villarán realizó 6 cesáreas en su clínica.

En 1922 el Dr. Juan Quiróz Chavez, en su tesis de bachiller da a conocer los resultados de 5 casos de placenta previa tratados con cesárea.

En 1924-1925 el Dr. Luis de la Puente realiza cesáreas en el Hospital Italiano y en la Maison Santé.

En 1926 el Dr. Ricardo Palma, hijo del gran tradicionista, realiza la primera cesárea en Chiclayo y también operó en Lima.

De 1924 a 1935 el Dr. Enrique Febres Odriozola, fué el primero en realizar la cesárea vaginal, operando en la Maternidad de Lima 39 casos y 26 casos de cesárea corporal.

Entre los años 1927-1936 el Dr. Manuel Jesús Castañeda realizó la primera cesárea en Arequipa, llegando a efectuar 19 corporales, 1 de Porro, 1 vaginal.

En 1936 el Dr. Callo Zevallos realiza la primera cesárea en el Cuzco.

En 1937 el Dr. Víctor Bazul Fonseca realiza la primera cesárea segmentaria transperitoneal en el Hospital Maternidad de Lima, ese mismo año el Dr. Froilán Villamón igualmente opera en el Hospital de Bellavista. Queremos resaltar que el Dr. Bazul entre 1937 y 1941 realizó 13 cesáreas extraperitoneales y 25 cesáreas segmentarias transperitoneales motivo de su tesis doctoral.

En la década de 1931 a 1941 en el Hospital Maternidad de Lima se efectuaron 582 cesáreas, entre corporales las más numerosas, segmentarias y pocas vaginales; ejecutándose un promedio de 60 anuales y 5 mensuales.

Nuestra Patria también tiene el record mundial de la cesárea -ejecutada en la mujer de menor edad- osea en la niña Lina Medina, que a los 5 años 6 meses se le practicó cesárea en la Maternidad de Lima en 1939, se obtuvo un recién nacido vivo de 2700 gramos.

Quiero rendir homenaje de gratitud y admiración al Dr. Víctor M. Bazul Fonseca, por ser el primero en realizar la cesárea segmentaria transperitoneales en nuestra patria, al Dr. Miguel Escata Aquije, al Dr. José Zegarra Reyna, al Dr. Manuel Gonzales del Riego, al Dr. Félix Pérez Retes, todos fallecidos, fueron ellos, dignos maestros, que nos guiaron en la tocurgia, los primeros años de la década del 60.

Mi veneración y reverencias a todos los médicos-cirujanos que en cualquier lugar -costa, sierra o montaña- de nuestro Perú, hayan realizado la cesárea, antes de la era antibiótica, enfrentándose a mil dificultades, tal vez sin colega anestesiólogo, sin quirófano adecuado, sin banco de sangre, sin análisis, pero utilizando su valor, su habilidad quirúrgica y su entrega para practicar la cesárea oportuna, para el bien de la madre y el recién nacido.

BIBLIOGRAFIA

1. Libros de Sala de Operaciones del Hospital Maternidad de Lima, cuando pertenecía a la Sociedad de Beneficencia Pública de Lima- desde 1962 pertenece al Ministerio de Salud.
2. Libros de Sala de Operaciones del Hospital General "Antonio Lorena" Cuzco.
3. Gonzales Laguna Francisco -Zelo Sacerdotal para con los Niños Nacidos- Lima 1781. Biblioteca del Convento de la Buena Muerte.
4. Ferro Mercado L. -La Operación Cesárea Transperitoneal Segmentaria- Tesis de Grado 1930. Bogota-Colombia.
5. Bazul Fonseca Víctor Manuel -Contribución al Estudio de la Operación Cesárea Segmentaria- Tesis para el Grado de Doctor en Medicina Lima-Perú, 1941.
6. Valdizan Hermilio -La Facultad de Medicina de Lima, 1811-1911.
7. Valdizan Hermilio - La Maternidad de Lima Apuntes Inéditos.

REVISTA DE REVISTAS:

EVALUACION DE INFECCIONES VAGINALES EN LA POBLACION PERUANA

Beltran de E. M. (1); A. Aragaki (2); C. Pérez (3) y F. Solidoro (4) 1, 2 Instituto Nacional de Salud; 3, 4 Liga Peruana de Lucha contra el Cáncer (LPLCC) Lima-Perú.

Las infecciones parasitarias usualmente se han atribuido a *T. vaginalis* (T. V.) sin embargo los exámenes rutinarios hechos en nuestro laboratorio se detectaba la presencia de otros parásitos en secreciones vaginales. El presente trabajo evaluó la frecuencia de agentes parasitarios en la población que concurre a la LPLCC para el descarte de neoplasia. Se evaluaron 492 mujeres entre 19 - 70 años de edad provenientes de Lima 74.8% y otros Dptos. 25.2%. Las muestras se tomaron con torunda en solución salina 0.65% estéril, se procesaron después de 2-3 hs. de obtenidas las muestras por los métodos directo coloración con Fucsina 1% y concentración con HaOH 2%. La presencia de parásitos fue en 354 (71.9%), de estos 247 (70.5%) correspondieron a T. v. 318 (64.6%) como parásito único), *G. lamblia* (5.7%) y otros protozoarios

1.8% (*Ch. mesnili*, *E. hominis*, *R. intestinalis*, *B. hominis* y *E. coli*), además se encontró un ácaro y levaduras 8.1%. La mayor frecuencia de infección estuvieron entre 19-48 años, tenían molestias ginecológicas 72.5%: colpitis 41.4% y cervicitis 31.1%. El 68% de giardiasis vaginal se encontró entre 19-35 años.

En conclusión la parasitosis vaginal es prevalente en nuestro medio. Además de T.v. otros parásitos intestinales estarían causando infección. Podría el pH favorecer el desarrollo de enteroparásitos. Se recomienda cuando se diagnóstica T. v. buscar otros agentes.

Resúmenes - V Congreso Panamericano de Infectología -
Peruvian Congress of diseases infectious and tropical dise
Abril 1991.